

Современное состояние преступности в сфере незаконного оборота наркотических средств и психотропных веществ в Российской Федерации: территориальные особенности

Кетенчиева Елена Сергеевна,

преподаватель кафедры социально-экономических и гуманитарных дисциплин

Ленинградского областного филиала Санкт-Петербургского университета

Министерства внутренних дел России (г. Мурино, Ленинградская область)

ketchiyeva00@bk.ru

Цель: изучение современного состояния наркопреступности в отдельных административно-территориальных единицах Российской Федерации.

Метод исследования: использован метод статистического анализа. Проведен анализ статистических данных ГИАЦ МВД России и Генеральной прокуратуры Российской Федерации по рассматриваемому виду преступности как на уровне субъектов Российской Федерации, так и на уровне федеральных округов, их выборка, сводка и группировка; произведены измерения таких качественных показателей наркопреступности как пол, возраст и национальность лиц, совершающих преступления в сфере незаконного оборота наркотиков, и их сравнение исходя из географической принадлежности.

Выводы: наркопреступность обладает своими географическими особенностями. Максимальное количество наркопреступлений совершается мужчинами в Северо-Кавказском, Южном и Дальневосточном федеральных округах. Наибольшее количество наркопреступлений, в том числе тяжких, совершаемых женщинами, наблюдается в таких субъектах Российской Федерации как Москва и Санкт-Петербург. Преступность в сфере незаконного оборота наркотических средств и психотропных веществ в Российской Федерации имеет возрастную особенность, зависящую от региона: в Северо-Западном ФО и Центральном ФО наркопреступность в среднем на 10% моложе, чем в остальных регионах. Общим в миграционной наркопреступности для большинства федеральных округов является совершение рассматриваемого вида преступлений преимущественно гражданами Таджикистана, Узбекистана и Украины.

Научная и практическая значимость: автором было предложено дополнить имеющиеся классификации преступности в сфере незаконного оборота наркотических средств и психотропных веществ. Полученные данные могут быть учтены при перераспределении государственными органами сил и средств профилактики и противодействия данному виду преступности.

Ключевые слова: наркопреступность, наркотические средства, психотропные вещества, наркотики, региональная преступность, незаконный оборот, криминология, статистика, состояние преступности, наркопреступность мигрантов, женская наркопреступность.

The Modern Condition of Crime in Illicit Traffic of Narcotic Drugs and Psychotropic Substances in the Russian Federation: Territorial Peculiarities

Elena S. Ketchieva

Lecturer at the Department of Socioeconomic Disciplines and Humanities

of the Leningrad Regional Branch of Saint Petersburg University

of the Ministry of the Interior of Russia (Murino, Leningrad Region)

Purpose: to study the current state of drug crime in certain administrative-territorial units of the Russian Federation.

Research method: the method of statistical analysis was used. The analysis of the statistical data of the SIAC of the Ministry of Internal Affairs of Russia and the General Prosecutor's Office of the Russian Federation on the type of crime under consideration, both at the level of constituent entities of the Russian Federation and at the level of federal districts, their selection, summary and grouping was carried out; measurements of such qualitative indicators of drug crime as gender, age and nationality of persons committing crimes in the field of drug trafficking, and their comparison based on geographical location.

Conclusions: drug-related crime has its own geographical features. The maximum number of drug-related crimes is committed by men in the North Caucasian, Southern and Far Eastern federal districts. The largest number of drug crimes, including serious ones, committed by women, is observed in such subjects of the Russian Federation as Moscow and St. Petersburg. Crime in the field of illicit trafficking in narcotic drugs and psychotropic substances in the Russian Federation has an age-specific feature that depends on the region: in the North-Western Federal District and the Central Federal District, drug crime is on average 10% younger than in other regions. Common in migration drug crime for most federal districts is the commission of the considered type of crime, mainly by citizens of Tajikistan, Uzbekistan and Ukraine.

Scientific and practical significance: the author proposed to supplement the existing classifications of crime in the field of illicit trafficking in narcotic drugs and psychotropic substances. The data obtained can be taken into account when redistributing forces and means of preventing and countering this type of crime by state bodies.

Keywords: drug crime, narcotic drugs, psychotropic substances, narcotics, regional crime, illegal trafficking, criminology, statistics, state of crime, migrant drug crime, women's drug crime.